

Informe 3

¿Recuperación ilusoria? Pobreza y desigualdad en Argentina

Grupo de estudios sobre movilidad y desigualdad social - Instituto de Investigaciones Gino Germani-Universidad de Buenos Aires/ Instituto de Humanidades y Ciencias Sociales - INHUS-Universidad Nacional de Mar del Plata

La evolución de los ingresos y la pobreza en el primer año de gobierno de Milei donde, luego de un aumento inusitado de la pobreza a fines del 2023 y comienzos del 2024, producto de la devaluación del peso y su efecto sobre la inflación, en el segundo semestre de 2024 se observó una tendencia inversa. La inflación disminuyó y los ingresos monetarios de las personas se recuperaron, teniendo como correlato una baja en la tasa de pobreza y un retorno de los indicadores económicos a niveles similares a 2023.

Sin embargo, tras un vaivén socioeconómico de tal magnitud en tan poco tiempo, resulta clave analizar qué grupos lograron superar rápidamente la pobreza y recuperar sus ingresos con mayor vigor.

Mientras la tasa de pobreza muestra fluctuaciones cíclicas, con una aparente recuperación hacia fines de 2024 (37,8%) tras el pico del 52,9%, los pisos de pobreza se redefinen progresivamente hacia niveles más altos. Este patrón, lejos de reflejar una mejora sostenible, consolida una estructura de empobrecimiento donde cada crisis eleva el umbral de exclusión social.

El reciente descenso de la pobreza no se ha visto acompañado por un crecimiento en el bienestar y en la capacidad de compra. Si bien se evidenciaron leves mejoras en los ingresos

laborales durante el año 2024, estas fueron desiguales e insuficientes. La destrucción de empleo formal (particularmente en el sector privado registrado) no ha sido compensada por la creación de puestos de calidad, sino por la expansión del cuentapropismo precario y la informalidad laboral.

Tras el 6% de incremento promedio en los ingresos laborales, se revela una situación socioeconómica preocupante: los trabajadores argentinos están sosteniendo su subsistencia mediante el deterioro de su calidad de vida, sacrificando tiempo personal, bienestar físico y reservas económicas.

Lejos de representar una genuina recuperación, este panorama refleja un frágil equilibrio sostenido mediante la sobreexplotación laboral y el desgaste del capital familiar.

Los indicadores macroeconómicos, aunque positivos en términos agregados, ocultan una realidad microeconómica donde los hogares incrementan su esfuerzo productivo sin lograr mejorar su posición relativa.

La “pobreza circulatoria” aquí se manifiesta como un movimiento asimétrico: mientras unos salen, otros permanecen o caen, reproduciendo desigualdades. Esto nos lleva a tener cuidados con la mirada centrada sobre las “tasas y promedios”, que ocultan la heterogeneidad social. La pobreza circulatoria exige analizar trayectorias individuales/grupales, de clase social; como, por ejemplo: ¿Quiénes entran y salen repetidamente? Y ¿Quiénes solo salen para recaer en la siguiente crisis?

La hipótesis planteada sugiere que la estructura ocupacional (trabajo formal) actúa como un “ascensor” que permite escapar de la pobreza. En contraste, los informales experimentan una movilidad descendente o estancada, perpetuando su exclusión. Esto refleja una circulación selectiva de la pobreza, vinculada a derechos laborales y políticas públicas segmentadas. La pobreza circulatoria cuestiona las mediciones estáticas y demanda políticas diferenciadas.

La sostenibilidad de este modelo resulta cuestionable. Mientras las estadísticas oficiales en forma general y sintética registran mejoras porcentuales, el análisis más profundo **no** señala con claridad un mejor bienestar.

Principales Resultados:

1. La paradoja de la "pobreza circulatoria"

- La tasa de pobreza bajó del 55% a 37.8% en 2024, pero este descenso escondió fuertes desigualdades. La recuperación fue heterogénea.
- Sectores con empleo formal (profesionales, trabajadores calificados) escaparon rápido de la pobreza, mientras informales y jubilados quedaron atrapados.
- **Dato clave:** Quienes salieron de la pobreza lo hicieron trabajando más horas o sumando empleos.

2. El costo humano de la recuperación

- **Pluriempleo récord:** 12.2% de trabajadores (1.6 millones) tienen más de un empleo.
- **Sobreocupación:** creció la proporción de sobreocupados. 1 de cada 3 ocupados en Argentina trabaja más de 45 horas semanales.
- **Sobreexplotación:** Muchos jubilados debieron volver a trabajar. En 2024 se registró el récord de jubilados ocupados (18%). 1 de cada 5 jubilados tiene que trabajar.
- **Precarización:** Por cada empleo formal destruido, se creó 1 empleo informal. Los cuentapropistas ganan 40% menos que los asalariados y la mayoría no tiene derechos laborales.

3. Jubilados: las víctimas silenciosas

- La pobreza en mayores de 65 años aumentó 50.3% entre 2023 y 2024 (22.4% son pobres).
- 290 mil jubilados cayeron en la pobreza durante 2024.
- Su capacidad de compra se desplomó 46% desde 2016

4. Salarios que no alcanzan

- Los **hogares** perdieron 24% de poder adquisitivo desde 2016.
- Dentro de los asalariados formales, la **rama ligada al sector privado** que más empeoró la capacidad de compra de sus ingresos en el periodo 2016-2024 es Alojamiento y servicios de comida ya que registró una pérdida de 31% en su capacidad de compra, le sigue

Industria manufacturera registrando una pérdida de 25%, Comercio del 22% y Construcción del 19%^{1*}.

- La capacidad de compra de los ingresos de los asalariados formales de las **ramas** ligadas al **sector público** muestra un deterioro salarial más profundo y este descenso es particularmente abrupto a partir de 2023 (Administración Pública -34%, Enseñanza -33% y Salud -33%).

5. Estrategias de los hogares para llegar a fin de mes

- Casi un 38% de los hogares tuvo que recurrir a sus ahorros para llegar a fin de mes.

Cita de los investigadores:

"Estamos ante una recuperación ilusoria. La baja en pobreza no se debe a mejoras estructurales, sino a que los trabajadores están compensando sus bajos ingresos con más horas laborales, pluriempleo y liquidación de ahorros. Los jubilados y trabajadores informales pagan el precio más alto"

"El análisis del segmento de quienes salieron de la pobreza entre el segundo y el tercer trimestre de 2024 muestra que lo lograron especialmente a través de incrementar horas de trabajo (sobreocupación), sumar ocupaciones (pluriempleo) e incorporar más miembros del hogar al mercado de trabajo. Incluso los jubilados quienes en este último trimestre mostraron el récord de porcentaje de ocupados."

Metodología:

El estudio analizó datos oficiales (EPH-INDEC) e incluyó el seguimiento de hogares que forman parte del panel de la EPH haciendo seguimiento de dichos hogares en trimestres consecutivos.

El **informe completo** puede descargarse en: <https://gedyms.netlify.app/posts/informe3/>

Eduardo Chávez Molina, Mariana Lucía Sosa, José Rodríguez de la Fuente

Teléfono IIGG: 11 5287-1451

echavez@retina.ar

¹Estas 4 ramas ligadas al sector privado concentran cerca del 40% del total de ocupados.